

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVIII

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la capital, un mes..... 1 peseta
Fuera, trimestre..... 4 —
Número suelto, 5 céntimos

Viernes 20 de Abril de 1900

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración,
Imprenta y litografía de Alonso é Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.218



Gabinete Odontológico

DE
ENRIQUE IBÁÑEZ
Cirujano-Dentista

Cuenta este Establecimiento con 18 años de existencia y montado con todos los aparatos más modernos para la colocación de dentaduras postizas y demás operaciones de esta especialidad.

Tarifa á la vista y muy extensa por adaptarse á todas las fortunas.

Horas de consulta, de ocho de la mañana á seis de la tarde.

DON SANCHO NÚM. 1, PALENCIA

Se arriendan

Los pastos del Coto «Villarramiro» por un año, para tratar con sus dueños en la casa del citado Coto.

VINO

Se expende tinto y clarete, en la calle de Panaderas, bodega del cosechero D. Eduardo R. Tabares, á 30 céntimos litro.

Paja de trigo

Se vende buena partida en Torremormojón, dirigirse en Palencia á Teodoro Ortega, San Marcos 15.

VINO

Por qué se quejan muchos de que en Palencia se bebe mal vino, si no han probado el tinto y clarete que á 36 céntimos litro, se vende en la calle de los Seldados, número 6? Probadlo, y es convencereis que mejor valdria esto á 40 céntimos litro que á 20 lo que se cobran á 30.

Portal en renta

El de la casa núm. 20 de la calle de Carnicerías.

Precio y condiciones en la imprenta de este DIARIO.

LA CRISIS

La Gaceta publica el siguiente decreto:
De conformidad con lo propuesto por el presidente del Consejo de ministros, usando la autorización concedida al Gobierno por el artículo 20 de la ley de presupuestos de 31 de Marzo último;

En nombre de mi augusto hijo el rey don Alfonso XIII, y como Reina Regente del Reino,

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Queda suprimido el ministerio de Fomento. En su lugar se crean dos nuevos departamentos ministeriales, que se denominarán respectivamente ministerio de Instrucción pública y Bellas artes y ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas.

Art. 2.º El ministerio de Instrucción pública y Bellas artes entenderá en lo relativo á la enseñanza pública y privada en todas sus diferentes clases y grados, en el fomento de las ciencias y de las letras, bellas artes, archivos, bibliotecas y museos. Formará parte de este ministerio la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico.

Art. 3.º El ministerio de Agricultura, Industria Comercio, y Obras públicas tendrá á su cargo todos los servicios referentes á ferrocarriles, carreteras, canales, puertos, faros, y valizas; y los relativos á la agricultura, la industria y el comercio. Dependerá de este ministerio el personal provincial de Fomento.

Art. 4.º Los créditos que constituyen hoy la sección 7.ª, ministerio de Fomento, del presupuesto de obligaciones de los departamentos ministeriales, se distribuirán con arreglo á las adjuntas relaciones que constituirán como secciones 7.ª y 7.ª bis á la referida actual sección 7.ª en el estado letra A del presupuesto general de gastos para 1900.

Art. 5.º La actual ordenación de pagos por obligaciones del ministerio de Fomento ordenará é intervendrá los de los dos ministerios creados por el art. 1.º

Art. 6.º Por la presidencia del Consejo de ministros y por el ministerio de Hacienda se dictarán las oportunas disposiciones para la ejecución del presente decreto.

Dado en Palacio á dieciocho de Abril de mil novecientos.—MARIA CRISTINA.—El presidente del Consejo de ministros, Francisco Silvela.

El Imparcial publica al frente de su número dos cartas que constituyen la explicación de la entrada de su director el señor Gasset (D. Rafael) en el Ministerio nuevamente constituido.

Es una de ellas del presidente del Consejo al joven ministro de Agricultura, en que dice que constituida con el presupuesto de liquidación una base para el desenvolvimiento de reformas generales, y estimando conveniente el dar entrada en el nuevo Gobierno á elementos de significación independiente, ofrécele la cartera susodicha, creyendo que el Sr. Gasset podrá prestarle un concurso valioso y en armonía con sus intenciones.

Es la otra carta contestación á aquélla. Hace notar en su contenido el Sr. Gasset la identidad de criterio con que tanto él como el Sr. Silvela apreciaron siempre lo substancial de los problemas nacionales; agradece el honor con que se le solicita para formar parte de los Consejos de la Corona; ofrécese incondicionalmente al jefe del Gobierno, en quien aplaude las elevadas miras y generosos anhelos de agrandar los horizontes de la política, borrando las fronteras de los partidos, y hace votos porque sus fuerzas y aciertos sean útiles para la prosperidad de la patria.

A continuación publica El Imparcial otra carta del Sr. Gasset despidiéndose de sus compañeros de Redacción, explicando la aceptación, por su parte, de la cartera de Agricultura, en el sentido de que quien, como él, ha venido señalando desde la tribuna periodística durante diez años cuáles son las verdaderas reformas que anhela la opinión y es invitado á practicarlas, desertaría de ciertos deberes morales rechazando la invitación. Alienta la esperanza de que, conociendo, por su contacto con la opinión, sus verdaderos anhelos, puedan contribuir á darle satisfacción.

Queda encargado de la dirección de El Imparcial don José Ortega Munilla.

El Imparcial espera grandes cosas del nuevo Ministerio.

Promete que si los recién nombrados no se portan bien les pegará fuerte.

Hay motivos para creer que no se cumplirán ni la esperanza ni la promesa de El Imparcial.

El Liberal coincide en un todo con nuestro criterio que al juzgar la crisis expusimos ayer.

El País acoge á los nuevos ministros con gran dureza de pensamiento y de lenguaje.

El Español trata al nuevo gabinete con relativa benignidad.

La opinión del Heraldo es muy parecida también á la de El Liberal y á la nuestra.

Todos los periódicos de Madrid incluso el mismo Imparcial se lamentan, como nosotros

lo hacíamos ayer, de que haya entrado en la combinación el marqués de Aguilar de Campoó y de que, en cambio haya quedado fuera persona de tanta ilustración como el señor Sánchez de Toca.

INFORMACION POSTAL

Madrid 19 de Abril de 1900.

Sr. Director.

El jurado del concurso de zarzuelas organizado por el Círculo de Bellas Artes ha declarado desierto el concurso.

Se han presentado 108 obras, muchas de las cuales están muy bien escritas y van recomendadas por su hermosa forma poética, pero ninguna llena todas las condiciones que se establecieron para ser premiadas en el certamen.

Firman el dictamen emitido en esta forma: José de Laserna, R. Blasco, Francisco Viles, Joaquín Arimón y Luis López Ballesteros.

La Exposición organizada por el Círculo de Bellas Artes en el Palacio de Cristal es visitadísima.

Hoy ha sido día de moda y por tanto la concurrencia ha excedido á la de otros días.

La banda de ingenieros ha amenizado el acto.

Por lo visto, están de moda, de algún tiempo á esta parte, las huelgas de tranvías.

A las de Madrid, Valencia y Sevilla que se sucedieron con pocas semanas de diferencia, han seguido hoy las de Barcelona y Bilbao.

En una y otra capital los obreros piden aumento de sueldo y rebaja de horas, pero lo que parece que preocupa á esos modestos funcionarios más que la cuestión de *ochavo*, es la desconsideración con que les tratan las empresas, exigiendo de ellos más de lo que buenamente puedan dar.

Hoy ha continuado en la Audiencia de Madrid la vista del célebre proceso de la calle Mayor.

Después de declarar varios testigos, levantóse el fiscal, Sr. Landeyra, para sostener sus conclusiones provisionales, pidiendo la pena de muerte para los dos procesados.

En su vista, las defensas pidieron que en vez de apreciarse como eximentes la idiotez y la sugestión, respectivamente, de los procesados, se admitan como atenuantes.

Suspendióse la sesión por breves momentos y al reanudarse hicieron uso de la palabra los abogados de la defensa.

De mañana á pasado terminará este juicio, cuya sentencia se espera con algún interés.

De la guerra no hay nada saliente, si se exceptúa la noticia del probable relevo de Buller, que seguirá á Gatacre y Wepener en la odisea de los generales fracasados.

Mencheta.

LA BOLSA COTIZACIÓN DEL DIA 19

4 por 100 interior, contado.	73,05
Idem, fin corriente.	73,25
Exterior.	79,90
Amortizable.	81,00
Tesoro.	104,60
Aduanas.	102,70
Cubas 86.	85,75
Cubas 90.	71,75
Filipinas.	92,35
Cédulas hipotecarias 5 por 100.	103,50
Banco de España.	514,00
Tabacos.	426,00
París.	27,50
Londres.	32,10

La guerra en el Transvaal

Quisiéramos siempre poder dar gusto á nuestros lectores acogiendo todas esas noticias de sensación favorables á la causa beer, que tantas simpatías inspira entre nosotros; pero invariables en la línea de conducta que nos impone el deber de inspirar nuestros modestos juicios en la mayor imparcialidad, preferimos encerrarnos en una prudente reserva antes que alimentar esperanzas de dudoso fundamento, que la fantasía de corresponsales poco escrupulosos lanza á la publicidad, sin miramientos á la opinión, y muchas veces en menoscabo del buen sentido.

Ya el presidente Kruger concede un plazo para que abandonen la capital de Orange las mujeres y niños, anunciando sus propósitos de bombardearla en breve plazo. Ya los valerosos aliados se apoderan de los acueductos que surten á Bloemfontein y hacen perecer de sed á un ejército considerable. Ya frustra los planes de éste el copo de un convoy y la pérdida de unos cuantos cañones. Ya se multiplican los hechos desgraciados para las armas británicas por el distinto nombre que al lugar de la acción da uno ú otro combatiente. Ya se atribuye á sir Roberts el plan de retirarse á la línea del Orange por no poder sostenerse en la capital. Ya se fortifica ésta ante el temor de verla sitiada, como si medida tal no fuera indispensable en toda guerra de invasión. Ya carece Inglaterra de elementos para nutrir y consolidar su ejército... Todas estas noticias, y otras de parecida índole que ahora no recordamos extravian y descenciertan al público, propenso siempre á admitir aquello que favorece á sus ideas, aunque sufra más tarde el desengaño á que le ha conducido la excesiva confianza en sus buenos deseos.

A dos causas principales hemos atribuido la inactividad del ejército inglés en proseguir su movimiento de avance. La primera, que desgraciadamente no se confirma con los caracteres alarmantes que esperábase, fué la insurrección de los *afrikanders* en el Norte y Oeste de la Colonia, capaz por sí sola á detener la marcha del invasor, obligándole á replegarse á sus fronteras. La segunda consiste en la falta de elementos de acción que sir Roberts necesita completar, puesto que, ya acumulados en Bloemfontein recursos de todo género, sabemos que la excesiva mortandad en el ganado privó al ejército inglés de casi toda su caballería imposibilitándole toda operación seria hasta la llegada de las numerosas expediciones con caballos adquiridos en América que ahora empiezan á arribar al Cabo.

Este período de forzosa paralización fué hábilmente aprovechado por el ejército aliado, que amenazando los flancos y retaguardia de la línea de operaciones tuvo ocasión de sorprender al enemigo, batirle con ventaja y causarle pérdidas de consideración, en Tabanchú primero, en las inmediaciones de Bethania después, más tarde en las de Redesburg, y, por último en Wepener, cuyo lance se está ventilando en estos últimos días.

Cubierta la capital con fuerzas suficientes para ponerla al abrigo de un golpe de mano, estableció sir Roberts tres líneas perpendiculares á la vía, en dirección Este, donde se advirtieron tropas enemigas de alguna consideración. El general French se extendió por Tabanchú hacia Ladybrand, y en su línea se verificó el copo del convoy al mando del coronel Broadwood. El general Gatacre desde Edemburg operaba por Reddersburg y Dewetsdorp hacia las márgenes de Caledón, donde fué batido y destrozado casi en las mismas condiciones que en Stomburg en Febrero último, y por fin el general Brabant, que desde Bethulia marchaba á Smithfield y operaba en la margen izquierda de Caledón,

hacia Wepner, se vió allí atacado por fuerzas al parecer superiores, y está resistiéndose en aquel poblado hasta recibir auxilio.

Al Oeste, donde algunas columnas inglesas sostienen las comunicaciones por Fauresmith y Jacobsdal á las estaciones de Orange y Modder, ocurrió también grave percance á un batallón, que casi en su totalidad fué hecho prisionero en las inmediaciones de Bethania.

Claro está que los aliados, dirigidos en su acción ofensiva con mucha inteligencia, conociendo el terreno y teniendo rápidas y seguras confidencias, acecharán cuantas ocasiones ventajosas se les presenten contra un enemigo poco cuidadoso de su seguridad, con excesiva confianza en su fuerza menosprecio de la de su adversario, rasgos característicos del ejército inglés, que por lo visto no quiere aprovechar las duras lecciones que ha recibido en esta campaña.

Ahora, diseminados en partidas más ó menos considerables, pero siempre prontas á ejercer acción común, se han extendido los federales por toda la zona comprendida entre los ríos Caledón y Orange, ocupando á Rousville y amenazando á Aliwal N. en la frontera del Cabo, y ha de ser difícil á sir Roberts emprender movimiento alguno sin destacar fuerzas importantes en su persecución que le embarrará bastante tiempo.

Mucho nos agrada el sistema de guerra adoptado contra el invasor, á quien es preciso batir en detalle, con ventaja siempre, desuniendo sus fuerzas, aprovechándose de todos sus descuidos, con maniobras combinadas por medio de marchas rápidas para sorprenderlo inesperadamente, llevándolo á zonas aisladas y de escasos recursos, empujándolo en persecuciones que haga infructuosa la índole del terreno y esquivando todo encuentro que resulte perjudicial. Sabiendo resistir así podrán los aliados restablecer el equilibrio que sus escasos medios ofrecen á formidable adversario, quien, tal vez, pudiera perder lastimosamente el tiempo y el dinero, viendo quebrantada en breve plazo la moral de sus tropas, expuestas por las fatigas y privaciones de interminable campaña á una serie de enfermedades que las aniquilarán, haciendo estéril el sacrificio de tantas vidas por satisfacer torpes y desenfrenados apetitos.

X.

La Exposición de París

La prensa entera consagra sus columnas á ese grandioso Certamen, digno coronamiento de una centuria en que el saber é ingenio humanos han brillado quizás con más esplendor que nunca.

La lectura de las extensas crónicas ó revistas que á la Exposición dedican los grandes diarios, es verdaderamente sugestiva. Pasando la vista por esos artículos en que se da cuenta de tanta maravilla y se mencionan cosas tan extraordinarias, entra la comezón de visitar la gran capital que hoy es albergue de una población forastera que suma algunas cientos de miles.

Mas ¡ay! que en cambio son millones los que se quedarán sin satisfacer su deseo de ir á París. Y aun cuando sea una peregrinación, es lo cierto que tal consideración brota del pensamiento á la pluma, al recordar la grandiosa fiesta que en estos momentos absorbe la atención del mundo entero.

Reúne ahora en la hermosa ciudad del Sena, cuanto de notable se encierra en el vasto recinto de la Humanidad. Artistas y filósofos.—las dos grandes divisiones del conocer no vulgar—han llevado allí toda la labor acumulada á costa de las incessantes torturas del cerebro; genio y ciencia se han confabulado para ofrecer el espectáculo tal vez más grande y desde luego el de más atractivo de cuantos se registran en la historia de los siglos.

Y todas esas esplendideces, todos esos encantos, la contemplación de tantas bellezas, se queda para los elegidos de la fortuna, la veleidosa Hada, que en su veleidad tiene y lo sabe la fuerza de su poder.

Van á reñir la última batalla de este siglo los héroes del trabajo, noble y simpático combate en que los vencidos podrán retirarse con la íntima satisfacción de haber luchado por el bien de sus semejantes.

La ciencia y el trabajo mecánico, con sus descubrimientos y aplicaciones, pondrán en esa Exposición digno coronamiento al brillante siglo XIX, próximo á espirar, durante cuyo

transcurso ha realizado la humanidad tantos y tales progresos, que causarán el justificado asombro de las generaciones venideras. La perfección del hombre no tiene límite apreciable; sus adelantos y conquistas solo Dios sabe hasta donde llegarán; pero bien puede asegurarse que el presente siglo le ha de servir de base, y de base sólida y firme para la realización de los ideales que durante mucho tiempo haya de perseguir.

España, nuestra patria desdichada, concurre también al homenaje que los pueblos cultos tributan en París al siglo que se va. No hará un papel desairado, pero tampoco desempeñará un papel tan brillante como de los dones que la naturaleza le prodiga y de las excelentes condiciones de su raza habla motivos de esperar.

Confíemos en el siglo XX y en que los entusiasmos de los buenos españoles depararán á nuestra hermosa patria, durante el reinado de aquél, días de ventura y de esplendor.

La Unión Nacional

El mitin de Rioseco

De la prensa de Valladolid, cortamos lo siguiente:

En los amplios salones del Circolo Mercantil se celebró anoche una importante reunión, á la que asistieron las juntas directivas de todos los organismos de Valladolid, adheridos á la Unión Nacional, los síndicos de los gremios el respetable propietario y delegado agrícola en el Directorio D. Celestino Rico, el secretario del mismo Directorio señor Alba y los diputados provinciales y concejales que secundan el programa de la Unión.

Tenia por objeto la junta de ultimar todos los preparativos del gran mitin que el domingo próximo se celebrará en la inmediata ciudad de Medina de Rioseco, donde reina extraordinario entusiasmo por que el acto resulte brillante.

De los acuerdos tomados, bajo la presidencia interina del Sr. García Gil, resulta que, como habíamos dicho, el domingo se pondrá á disposición de los elementos vallisoletanos y de la prensa que concurren al mitin, un tren especial que saldrá de la estación de San Bartolomé á las doce y media de la tarde, para llegar á Rioseco á las dos y media.

Las inscripciones eran tantas que ha sido necesario limitarlas, pues los expedicionarios no pueden pasar del número que reserentan los asientos disponibles en el tren especial, y los adheridos triplicaban ya dicho número.

La hora de las doce y media se ha señalado con objeto de que los viajeros puedan almorzar en sus casas antes de dirigirse al tren, teniendo en cuenta que el mitin empezará á las tres de la tarde, y que por lo tanto no queda tiempo para comer en Rioseco, llegando, como se llegará, á las dos y media.

Es probabilísimo que el acto se verifique en el teatro de aquella ciudad.

La Unión ha circulado invitaciones á todos los pueblos inmediatos para que asistan al mitin, esperando una gran afluencia de comisiones y representantes.

Ultimados los acuerdos á que nos referimos, se cambiaron impresiones sobre otros que acaso haya necesidad de ejecutar muy pronto, en consonancia con los que el Directorio inicie.

De ellos no hemos podido tomar antecedente alguno en razón á la extraordinaria reserva que se guarda.

Solo sabemos que, como siempre, la unanimidad es perfecta.

Nuestro corresponsal en Valladolid nos remite copia de la siguiente circular:

Labradores

Se os convoca al meeting que habrá de celebrarse en Rioseco el domingo próximo, á las tres de la tarde.

La Unión Nacional, que representa el concierto patriótico de todos los elementos de la producción y del trabajo, comienza con ese acto una campaña, especialmente delicada á los labradores de Castilla.

Agobiados por los tributos, oprimidos por el caciquismo, víctimas de todos los desdenes y de todos los olvidos, sin condiciones para luchar con la agricultura del resto de Europa, á nadie tanto como á vosotros interesa este movimiento de emancipación de las fuerzas vivas del país.

La Asamblea de Valladolid, y antes las Asambleas de Zaragoza, votaron en favor vuestro una serie de conclusiones, que constituyen todo un programa de regeneración para la agricultura española.

Pero son precisos vuestro concurso, vuestra labor constante y persistente, si hemos de imponerlas. Es indispensable que nos unamos todos, en derredor de aquella bandera, que despierta hoy la fé dormida de las mahe dumbres.

Labradores: Os esperamos el domingo en Rioseco á las tres de la tarde.

Valladolid y Abril 19 de 1900.—El Directorio de la Unión Nacional.—Las juntas de los organismos de Valladolid.

Cartas agrícolas

Excursiones por la provincia de Palencia

SUMARIO.—El territorio de Campos—La cuenca del Sequillo.—Caserio de Villatima—Villada.—Villarramiel.—Importancia de la asociación de ciertas industrias, artes y oficios á la Agricultura.

Sr Director de EL DIARIO PALENTINO.

Haciendo, como hace el que suscribe, frecuentes viajes por los pueblos y sus territorios es como se tocan de cerca las necesidades de la agricultura y como se pueden estudiar los mejores medios de hacerla progresar.

Siendo EL DIARIO PALENTINO uno de los órganos de la prensa de Palencia, es consiguiente que cuanto se diga en estas cartas habrá de referirse exclusiva ó principalmente á esta provincia.

Sabido es que el territorio de Campos, extensa llanura dedicada muy principalmente al cultivo de cereales está enclavado en las provincias de Palencia, Valladolid, León y Zamora, y que comprende totalmente en unos y parcialmente en otros los distritos judiciales de Palencia, Frechilla, Rioseco, Villalón, Villalpando, Valencia de D. Juan y Sabagún.

Sus principales rios son el Cea, Valderaduey, Sequillo y Valdeginat, de los cuales solo estos dos últimos discurren por la provincia de Palencia. Por esta y por la de Valladolid discurre también uno de los ramales del Canal de Castilla.

El terreno de Campos es muy arcilloso por lo general; y del trigo, que es su cultivo predominante, se hace gran exportación para otras provincias mediante los tres principales mercados de Rioseco, Villada y Villalón.

Es un cultivo verdaderamente expoliador; pues aun cuando se da descanso ó barbecho á las tierras cada dos años, como apenas reciben éstas el beneficio de los abonos á consecuencia de la escasez de pastos y de ganados, se va esquilmando el suelo activo paulatinamente de elementos fertilizantes, que son soportados, en forma de granos de cereales, principalmente, á los centros de consumo para no volver al terreno, sin que se hayan generalizado todavía las labores suficientemente profundas para poner á contribución la capa virgen del suelo en sentido de producir aumento de cosechas.

Es muy limitada la cantidad de terreno que se puede regar en esta territorio y casi nula la que se riega; y de aquí procede el que en los años en que las lluvias son muy escasas ó inoportunas, las cosechas resultan muy pobres y los labradores lo pasan muy mal, puesto que siendo los gastos los mismos en los buenos que en los malos años, descienden mucho en estos los ingresos; y á veces el producto líquido se convierte en pérdida ó en negativo.

Aunque no en tanto grado como en Galicia, la propiedad está bastante subdividida y dispersas las fincas, pudiendo calcularse entre cincuenta y ciento el número de las que por término medio cultiva cada par de labranza.

Las distancias consiguientes á estar la población agrupada en pueblos y aldeas, hacen que las mulas sean el ganado de labor casi exclusivo en campos, estando constituido el festo de la ganadería por un corto número de caballos, asnos y bueyes, otro algo mayor de cerdos, siendo mucho más numeroso el de ovejas, que entregadas al pastoreo, pasan todo ó la mayor parte del año en el campo del respectivo pueblo y alimentan con el queso de su leche el mercado de Villalón que le da su nombre.

La cría de aves de corral se hace en pequeña escala y es menor todavía la de palomas y conejos, siendo tambien escasas las colmenas.

El cultivo de la vid es aún muy reducido, y en general no es suficiente para el consumo local, siendo mucho mayor que el de vicultores el número de labradores que no tienen terrenos plantados de vides.

Apenas hay montes, ni dehesas en Campos siendo casi nulo el arbolado. Apenas hay praderas de secano y son muy escasas las de regadío lo mismo que las huertas. No se cul-

tivan legumbres más que para el consumo por lo regular.

De la maquinaria agrícola moderna, apenas si se han generalizado los arados de vertedera y algún tanto las aventadoras. Segadoras y sembradoras hay algunas y lo mismo cubresemillas, pero todavía en muy corto número. Aún más corto que el de cubresemillas ó arados de cuatro rejas es el número de escarificadores y estirpadores, aparatos que serian muy útiles este año en que por lo mucho que ha llovido resulta tierna la labor de los arados; pues aún cuando esté seca la costra superior de la capa laborable, la inferior está aún muy húmeda en la mayoría de las tierras mediante el escarificador se puede labrar á pequeña profundidad la costra seca y dejar para más adelante ser labrada la inferior húmeda mediante los arados de vertedera.

En vez de las modernas gradas, aparatos utilísimos, están bastante generalizadas en este territorio las toscas rastras, simples maderos erizados de clavos ó puntas de hierro. Convendría modificar estos primitivos instrumentos, construyéndolos de dos ó tres cuerpos con tres ó cuatro maderos paralelos y separados entre sí cierto espacio, sobre los cuales mediante una tabla transversal ó perpendicular á los mismos pudiera instalarse el obrero conductor cómodamente ó sin los saltos y vaivenes que tan molestos son para el mismo y resultando una labor más satisfactoria.

Los principales obstáculos al progreso agrícola en el territorio de campos como en casi todos los de Castilla son: la subdivisión y dispersión de la propiedad en pequeñas é irregulares fincas, el monótono ó casi exclusivo cultivo de cereales, el absentismo de los propietarios, la irregularidad ó escasez de las lluvias y la de abonos, la falta de ilustración y de espíritu de asociación en los agricultores y la usura ó escasez de capital propio para fomentar la producción.

Entre estos obstáculos hay alguno irremediable como lo es la escasez ó irregularidad de las lluvias, pero cuyos efectos pueden ser contrarrestados hasta cierto grado mediante las labores profundas, según hemos visto en anteriores artículos.

Los demás obstáculos serian muy pronto remediables, si hubiera buena voluntad y unión en la clase agrícola. Una vez removidos estos obstáculos el territorio de campos sería un vergel poblado de casas de campo y en producción sería doble ó triple que la actual misera y costosa; y lo mismo sucedería en casi todos los demás territorios de las Castillas y de otras regiones.

B. Mañueco.

(Continuaré)

Episodios del soltero

La verdad es que un hombre soltero, de más de 25 años, es un bicho raro.

Va por la calle y alguna que otra niña tierna le mira lánguidamente; las birrochas le sueltan una mirada furibunda, como diciendo: «Ahí te caigas muerto», y las personas serias, pero casadas, se quedan contemplándole y terminan por decir:

—¡Desgraciado! Parece un hongo.

Verdad es que todas estas calamidades se hallan compensadas con las distinciones de que es objeto, pues si á un buen padre de familia le hacen falta cinco duros para atender á su prole, no tiene inconveniente en pelríselos, diciéndole, para lograrlo, unas cuantas lisonjas y llamándole buen mozo y hasta guapo inclusive.

Otras veces se encuentra una caritativa señora, que fué amiga de su abuela, y para sacarle de su desgraciada situación le dice:

—Pero hombre, ¿todavía está usted soltero?

—Ya ve, señora; no encuentro una buena muchacha que quiera hacerme feliz.

—Pues ahí tiene usted á la de Sartenes, con mil duros de dote y sin otros defectos de ser coja y tener el padre en presidio.

—¡Señor! exclama próximo á indignarse, pero ella no se da por ofendida y se marcha tan tranquila y cuenta á las amigas que ha querido apartarle del mal camino, pero que no ha podido conseguirlo, porque se trata de un solterón empedernido.

No falta tampoco algún marido triste que enseña la faz tinsa en sangre de los arañazos que por cuestión de trapos le han propinado la mujer y la suegra en comandita y pide por todos los santos un sano consejo. Y que se va á hacer entonces sino decirle indignado que por primera providencia las rompe una coñilla á cada una, sin preocuparse despues de si el consejo se ejecuta, sino que por el contrario, deseando que le realice por partida doble.

Si esto ocurre en la calle al solterón, no es

lo que le espera cuando llega a su casa... me mete en el cuarto patronil, pues ensegui-
empiezan los chiquillos a aullar en la mis-
puerta, como si lo hicieran a destajo: la
que por lo general es de la clase de
ríe con una criada, vociferando ambas
energísimos, en tanto que otra domé-
ejecuta en canto llano, un aria de la
ó alguna otra pieza pasada de
y para no oír tanto acaba por tumbarse
taparse la cabeza y reflexionar
de su angustiosa situación en el mundo.
Y no digamos nada acerca de la culinaria,
que las dichas patronas, que con razón
se llaman así, las opresoras de los solteros,
separan cada sala y cada potingue, que
compiten ventajosamente con el fa-
de fierabrás, digno invento de
Quijote.
Pero todas estas desgracias le ocurren al ro-
que al poco tiempo se curte de tal
modo, que ya no le parte un rayo.
Y entonces que le miran de distinto modo,
según el sexo, la edad y circunstancias, pues
se marcha por la otra acera.
Que un padre de familia le pide 5 duros
necesidades domésticas, pues le contesta
dándole 10 para vicios. Que una señora de
matrimoniarle, pues la despiden con viento
que un marido se queja de los malos
trabajos que de su mujer recibe, pues goza
con la paliza que las endosa por su
trabajo. Y que en la casa aullan los chicos,
que la criada y la patrona vocifera y le ma-
de hambre, pues la amenaza con hacer el
y lloran hasta las sillas, y los ocho días
que a la bronca le tratan a cuerpo de
Desde el momento que hace esto no hay
más feliz en la tierra, porque ni le
de la suegra, ni le araña la mujer, ni le
de los chiquillos; y la patrona, que es su
verdugo, le pone de Don hasta los ojos
de señor ingeniero, aunque no sea más
de mero de cuerda.
Y va el solterón pavoneándose por la calle
mirando con aire compasivo a todos los que
se presenta a su paso, y se sienta tan feliz, que
cada del mundo cambiaría su estado.
Maldonado

Todas las naciones se disponen a enviar de-
legados, incluso Inglaterra.
En la asamblea se discutirán cuestiones
trascendentales y se tomarán acuerdos impor-
tantes, que tienden al fomento de las relacio-
nes industriales y mercantiles entre todos los
países.

En el recinto de la feria en Sevilla ha ocu-
rrido una sensible desgracia.
La gradería de un circo se ha hundido, re-
sultando varias personas heridas.
Una de ellas se halla grave.
En el público se produjo un gran pánico.

Ha fallecido en San Juan de Vilatorada
D.ª Raimunda Cabañas, que nació en 1796,
y contaba, por lo tanto, 104 años de edad.
Su alimentación se componía principalmen-
te de legumbres y verduras,
Era tan prodigiosa su memoria que recor-
daba con toda clase de detalles nuestras dis-
cordias y luchas desde el principio del siglo que
va a terminar.
Murió en pleno uso de sus facultades men-
tales.

En la estación de San Cledio ocurrió una
sensibile desgracia.
Poco antes de entrar en la citada estación el
tren mixto pasaba por la vía un pobre hom-
bre que vivía de la caridad pública y que era
sordo al parecer, pues por más que el maqui-
nista hizo sonar el silbato, el desgraciado no se
apartó de la vía, alcanzándole la máquina que
le derribó en tierra dejándole muerto en el
acto.

**Recuperación de fuerzas
después de una enfermedad**

Después de una enfermedad es importante sa-
ber el medio más pronto y seguro de recobrar
la fuerza, y evitar así complicaciones. La ma-
nera de lograr esto, está demostrada en la si-
guiente carta:

Muy Sr. mío: Por si en algo puede serle útil este
informe, le diré que hace cuatro años estuve enfer-
mo de la viruela, la que
me dejó tan débil y tan
inapetente que perdí
por completo todas mis
fuerzas, e imposibilita-
da de todo trabajo. En
ese estado, recurrí al
uso de la Emulsión
Scott, al ejercicio al
aire libre cuando el
tiempo lo permitía, y
acompañado este trata-
miento de una buena
alimentación, en poco
tiempo recuperé el apé-
tito y con él las fuerzas
que me han permitido
reanudar mi trabajo
completamente restable-
cido. Autorizándole hacer el uso que le convenga de
esta carta, quedo de V. affmo. S. S., FELIPA GAR-
CIA. — Barcelona, calle San Clemente, 7 y 9, 3.ª, 1.ª
Marzo 4/1899.



Felipa García
Autorizándole hacer el uso que le convenga de esta carta, quedo de V. affmo. S. S., FELIPA GAR-
CIA. — Barcelona, calle San Clemente, 7 y 9, 3.ª, 1.ª
Marzo 4/1899.

Se concibe fácilmente que es preferible tomar
la Emulsión Scott para fortalecerse y evitar
el mal, que esperar que éste se apodere del or-
ganismo. En este sentido la Emulsión Scott es
un reconstituyente perfecto y asegura una rá-
pida convalecencia. Este remedio contiene acei-
te de hígado de bacalao, hipofosfitos y gliceri-
na en la forma más aceptable al paladar y al
estómago. La Emulsión Scott es de sabor dulce
y tan adaptada al sistema digestivo, que no
causa en él fermentación alguna; en una pala-
bra, sólo se nota la acción eficaz de este medi-
camento por la fuerza y vigor que comunica en
seguida al cuerpo. La Emulsión Scott está re-
comendada y recetada por la profesión médica
en los casos de Tuberculosis, Anemia, Raqui-
tismo y Marasmo, y en todos aquellos en que
es necesario un reconstituyente eficaz.
Un frasquito de prueba será enviado gratis a
quien lo pida a D. Carlos Marés, 427, calle de
Valencia (Barcelona), acompañando 75 céntos.
en sellos de correo para pago de franqueo.

En el Juzgado de primera instancia de esta
capital, se ha verificado hoy la subasta de un
páramo en término municipal de Pomar, ta-
sado en noventa pesetas, habiéndole sido
adjudicada a D. Sabino Rutz, de Grijota en
cuatro mil doce.
¿Si se tratara de alguna mina!

Procedente de Melgar de Fernamental, su
pueblo natal y de paso para Burgos se en-
cuentra entre nosotros el reputado médico
Doctor Pablos.

En breve serán embarcadas en el puerto de
Pasajes (Guipúzcoa) 2.000 mulas, destinadas
a las tropas inglesas del Transvaal.

D. Luis Manuel de Ferrer, catedrático de
la lengua francesa en el Instituto de León,
solicito por traslado la cátedra de igual asigna-
tura vacante en el de Palencia.

El ministro de Estado de Marruecos ha con-
testado al mensaje que a los descendientes de
los moros granadinos dirigieron los escritores
literatos y artistas de Granada, y cuyo docu-
mento se redactó en el huerto de «Las tres
estrellas», con motivo de descubrir la lápida
que perpetuará la memoria del célebre escri-
tor Fernández y González.

La contestación del ministro del sultán dice
así:

«Alabanzas a Dios único. Perpetúese la
consideración del constante amigo, el ele-
gante escritor, el maestro de la lengua árabe
en la Universidad granadina, D. Antonio y
sus compañeros. Después de nuestra salu-
tación más cumplida y de pedir por vuestra
salud, deseando esteis con bien y logreis la
eterna salvación, pasamos a manifestaros que
llegó a mi poder vuestro escrito y nos infor-
mamos de todo lo que contenía vuestra alo-
cución, que la encontramos muy hermosa y
la aplaudimos de todos veras, deseando per-
manezcáis con bien y cumplida felicidad.
Y la paz 2 de dul Hacha de 1317.
Mohamed Ben el Abi Torres.—Ayudele Al-
lah.»

Audiencia

Se ha dictado sentencia en la causa que pre-
cedente del Juzgado de Instrucción de Fre-
chilla, se ha seguido por delito de disparo de
arma de fuego y lesiones, contra el procesado
Angel Antelia Maura, vecino de Paredes de
Nava, condenándole a la pena de dos años
once meses y once días de prisión correccio-
nal, accesorias, costas e indemnización al per-
judicado de 24 pts. acordando acudir al go-
bierno de S. M. exponiendo lo conveniente
acerea de la gravedad de la pena.

Sabemos que además de los elementos
músicos de esta capital, hay varios de fuera
que se presentarán a las oposiciones, a las
plazas de la banda municipal, anunciadas para
mañana.

La Dirección general de Obras públicas ha
resuelto autorizar a la Sociedad Hullera Espa-
ñola para que pueda practicar en el término
de seis meses los estudios de un tranvía, con
motor de vapor, por la carretera del Estado,
de Boñar a Campo de Caso, con ramal de Li-
llo a Santullano.

Contra la DEBILIDAD y la FATIGA
VINO DE BUGEAUD
QUINA AMARILLA REAL — CACAO
VINO GENEROSO
PARIS, 5, Rue Bourg-l'Abbé. Principales Farmacias.

El Gobernador civil ha impuesto cincuenta
pesetas de multa a Genaro Blazquez Villamu-
riel, por escandaloso y blasfemo.

De Frómista ha desaparecido un joven lla-
mado Felipe, cuyo apellido se ignora.

La Agencia ejecutiva para la recaudación
de Contribuciones de esta capital cita a doña
Modesta de la Torre, en expedients de apre-
mie por débitos de contribuciones.

El Juzgado de instrucción de esta capital
cita, llama y emplaza a Nicomedes Mínguez.

Ha sido nombrado Administrador subal-
terno de bienes nacionales del partido de Cer-
vera de Río Pisuerga, en esta provincia, don
Restituto Montes, al que enviamos nuestra
enhorabuena.

Demostrado por la experiencia

El 98 por 100 de los enfermos crónicos del
estómago e intestinos tengan o no dolor, se
curan con el *Elxir Estomacal de Sziz de Carlos*.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscripto
hasta la una de la tarde de hoy.

Nacimiento.—Macario García Ruifernández,
hijo de Macario y Gandelía, Cerral de la Ce-
rera, núm. 5.

SECCION MERCANTIL

Palencia 20.—Los precios que rigen en este
mercado son los siguientes:
Trigo a 44 rs. las 92 libras.
Centeno a 33 rs. las 90.
Cebada de 31 a 32 rs. fanega.
Avena a 20 rs. id.

Valladolid, 19.—En los Almacenes generales
han entrado 150 fanegas de trigo, pagándose
a 46'50 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 500 fanegas de trigo y
pagaron de 46 a 46'50 reales las 94 libras.—
El Corresponsal.

Carrion, 19.—En el mercado de hoy, han
regido los precios siguientes:

Trigo de 43 y medio a 43 reales las 92 libras;
centeno a 30 y 31 reales fanega; cebada a 30 y
32; avena de 20 a 22; yeros de 36 a 39; titos a
36; muelas a 34; garbauos de 120 a 180; pa-
tatas de 5 a 6 reales arropa.

La faz del tiempo ha cambiado, y a los días
de bajísima temperatura con fuertes vientos,
ha sucedido la calma con buena temperatura.

Los labradores esperando agua para poder
seguir haciendo la barbechía y para que la
última sementera pueda asegurarse.

Los precios de los granos sin variación y
sosteniéndose los tenedores así como los com-
pradores se hallan en el retraimiento.

Las carnes con firmeza y sin ver cercana la
baja.—*El Corresponsal.*

SECCION RELIGIOSA

Sábado.—San Anselmo, San Horino y San
Silvio.

Telegramas.

Contra los ingleses

MADRID 20 (9 m.)
El gobernador de la colonia inglesa
de Río de Oro ha telegrafado al gobier-
no de Londres pidiendo el inmediato
envío de cuantos refuerzos se pueda,
por que los indígenas se han sublevado
y la situación es muy grave.

La boda de la princesa

MADRID 20 (9 m.)
Dícese que Silvela proyecta reunir
las Cortes en Mayo próximo para so-
meter a las mismas el proyecto de en-
lace de la princesa de Asturias con el
hijo de los condes de Caserta.
Parece que el señor Sagasta, que era
enemigo de este matrimonio ha tran-
sigido en vista de los vehementes deseos
de la Reina.

Opiniones

MADRID 20 (10 m.)
El duque de Tetuán cree que la cri-
sis ha obedecido únicamente a la nece-
sidad de satisfacer los compromisos
personales adquiridos por el señor Sil-
vela.
Paraiso opina que debe dudarse de
los buenos propósitos de hombres que
carecen de historia gubernamental.

LOTERIA

MADRID 20 (11'30 m.)
Los premios mayores del sorteo de
la Lotería Nacional, celebrado hoy en
esta Corte, han correspondido a los nú-
meros siguientes:

Números	Pesetas
17897	140.000
16624	50.000
20901	25.000
Con 3.000 pesetas	
6776	19173 7679 19248
15313	19518 18482 14174
5317	23383 7886 24383
3112	14323 18218 22285

La firma

MADRID 20 (4'30 t.)
El Sr. Silvela ha puesto a la firma
varios decretos sobre competencias.
El Sr. Gasset ha admitido la dimisión
del Sr. Catalina, director general de
Obras públicas. Este puesto ha sido
ofrecido al Sr. D. Pablo Alzola, Presi-
dente de la Cámara de Comercio de
Bilbao, ignorándose si será ó no acepta-
do por dicho señor.
El Sr. García Alix llevó a la firma el
decreto admitiendo la dimisión al di-
rector general de Instrucción pública
Sr. Hinojosa.
Esta tarde se posesionará de la Sub-
secretaría de Instrucción pública el se-
ñor Rancés.

Alonso é Hijos, Mayor pral, 98 y 100

NOTICIAS

Las quintas.

Para el día 24 de Abril se verificará el jui-
cio de excoepiones, exclusiones totales y
temporales de los mezos de revisiones ante-
rias y reconocimiento de los útiles que no se
reformaron con esta declaración, así como de
los padres y hermanos impedidos y de los que
sean hábiles para el trabajo apelan ante
la Comisión mixta procedentes todos ellos de
Ayuntamientos de Fuentes de Valdepero,
Grijota, Husillos, Magaz, Manquillos, Mon-
tepeña, Peñaza de Campo, Perales, Revilla de
Carpio, Santa Cecilia del Alcor, Torremor-
al, Valoria del Alcor, Villalobón, Villa-
nueva de Campos, Villamuriel de Cerrato y
Villanueva de los Caballeros.

En la subasta celebrada hoy en el Banco
de España, para proceder al derribo de la
n.º 8 de la calle de la Cestilla, ha sido
adjudicado como mejor postor a D. Esteban
García.

La Junta Municipal del Centro electoral ha
estado reunida hoy las horas reglamentarias
y durante ellas se haya presentado nin-
guna reclamación.

Nuestros apreciables lectores leerán en la
presente edición un anuncio de la bien repu-
ta firma de los Sres. Valentín y Compañía
de Seguros y Expendiduría general de lotería
de Hamburgo, tocantes a la gran lotería de
Alemania y no dudamos que les interesará mu-
cho ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar
en un caso feliz una fortuna bien importante
y una casa envía también gratis y franco el
prospecto oficial a quien lo pida.

Don Mazzantini niega que haya decidido no
volver a torear en la plaza de Madrid.

Según noticias van a ser recogidas algunas
series de billetes del Banco de España
de 100 y de 50 pesetas, en vista de las falsifi-
caciones de que hemos dado cuenta.

Comunican de París que es ya un hecho la
instalación en dicha capital de una asamblea
de Camaras de Comercio extranjeras.
El acto será solemne y tendrá lugar durante
el período que ha de permanecer abierta la
Exposición.

LA SALUD Á DOMICILIO
LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria, y muy reconstituyente. Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grands diplomas y medallas de oro y distinciones.
 Depósito central: Jardine, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores y dicen que NO IRRITAN y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adopta á TODOS los estómagos, NO IRRITA, y mezclandola con agua resulta aún muy superior á los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco pues cura con facilidad y prontitud, gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas anemias y demás, que expresa la etiqueta de las botellas y su GRAN CAUDAL DE AGUA de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedid prospecto y hojas clínicas que se entregan gratis. Venta en las principales farmacias y droguerías de Palencia.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
 preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
 aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el **RAPE NASALINA** que prepara el mismo DR. ANDREU. (véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer **DOLORES DE MUELAS**, usen el **ELIXIR** y los **POLVOS** de **MENTHOLINA DENTÍFRICA** que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pidanse estos medicamentos en todas las farmacias

Gran Fábrica de Mantas
MOVIDA A VAPOR
 con el adelanto «hoy» que ninguna otra tiene dentro de la misma casa.—Calle Mayor pral., 240

Junto á la Fábrica de Chocolates

El dueño propietario de la misma, DAVID RODRIGUEZ VICARIO, á quien todos conocéis, pone en conocimiento del público, que cuantas personas deseen visitar su fábrica, pueden hacerlo con entera franqueza, en la seguridad que saldrán satisfechos, viendo el moderno mecanismo que hoy tiene esta humilde industria, al mismo tiempo que las escogidas lanas con que se elaboran desde el más económico cobertor, hasta la rica manta del bordado más costoso.

Examinad el Album de dibujos para las mantas bordadas de regalo. Visitad esta fábrica y os convencereis que es la que trabaja con más esmero, gusto y economía. Nada digo de la rica lana lavada para colchones, tan recobrada ya, por ser la primera y más antigua.

SE LAVAN MANTAS

SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero fosfato de cal con **CREOSOTAL**

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc., FRASCO, 2'50 PESETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

DROGUERIA

DE

N. de Fuentes Aspurz é Hijo

situada en la calle Mayor principal, números 116 y 118 entre la Farmacia del Dr. Fuentes y librería de Esteban Juan

COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

Productos químicos para Farmacias é Industrias

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

OCASIÓN

Se venden noventa y una fincas, tierras de labor y eras, en un pueblo de la provincia de Palencia. Dirigirse para informes á D. Darío Pérez M. Minguez, droguería, Valladolid.

LA PALENTINA
Prendería

Gran surtido en toda clase de mobiliario, sillerías, armarios, cómodas, mesas, camas, y cuantos objetos son necesarios en una casa: nadie que necesite algún mueble, prenda ú objeto, debe comprar sin visitar antes esta casa, donde encontrará un 50 por 100 de ventaja.

NOTA. Es inútil avisar para comprar ropas de personas que hayan fallecido de enfermedades contagiosas, asimismo esta casa no arrienda ni vende á plazos, todas las compras y ventas se hacen al contado.

Mayor principal, 21
 Junto al Sr. Bahamonde

Cereria de Gaona Hermanos

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público, toda clase de vinos generosos, licores, sidra champagne y chocolates de las marcas más acreditadas, todo á precios sumamente económicos y respondiende siempre de su buen resultado y calidad, también se expende por litros y medios litros.

No confundirse, Cereria de Gaona Hermanos.

Mayor pral. 138.—Palencia

AMA DE CRÍA

Una catada, con leche de un mes, desea criar en su casa.

Dirigirse calle Mayor Antigua, núm. 114.

Carros de varas

Se vende dos, uno nuevo, con toldo y para una o dos caballerías, y otro en buen para una caballería.

Para tratar, con don Florentino Pombo de D. Sancho, número 10.

VINO

Se vende bueno, de Aragón, en la calle Cubo, número 12.

Fotografía Madrileña

de **Ricardo Egidio**

SOLO POR UNA TEMPORADA

Precios nunca vistos

Retratos desde un Real en adelante

Se retrata todos los días, aunque en el verano, en la calle Mayor, 143.

Planta baja

Horas: de ocho á seis

Vinicultores y alcoholeros

de la provincia de Palencia

Se compran heces, sarros y posos de uva, dirigirse con muestra, á Julio González representante que tiene la Industrial Zaragoza, en Dueñas.

Invitación para participar á la próxima
Gran Lotería de Dinero

500,000

Marcos

ó aproximadamente

Pesetas 800,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente

1	Premio á M	300000
1	Premio á M	200000
1	Premio á M	100000
2	Premios á M	75000
4	Premios á M	70000
1	Premio á M	65000
1	Premio á M	60000
1	Premio á M	55000
2	Premios á M	50000
1	Premio á M	40000
1	Premio á M	30000
2	Premios á M	20000
26	Premios á M	10000
56	Premios á M	5000
106	Premios á M	3000
206	Premios á M	2000
812	Premios á M	1000
1518	Premios á M	400
36952	Premios á M	155
19490	Premios á M	300, 200, 134, 104, 100; 73, 45, 21.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118,000 billetes, de los cuales 59,180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58820 billetes gratuitos importa

Marcos 11,764,525

ó sean aproximadamente

PESETAS 19,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59,180 premios halaran seguramente su decisión en 7 clases sucesiva.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000. 200,000 Marcos &c.

La casa infrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonos por valores declarados, ó en libranzas de Giros Mutuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado

Para el sorteo de la primera clase se cuenta:

1 Billete original entero: Pesetas 10

1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial. Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

5 de MAYO de 1900

VALENTIN Y CIA.
 HAMBURGO
 ALEMANIA

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida